

Compte-rendu des activités 2013 du Réseau Climat & Développement

**Consolider le tissu associatif pour mieux influencer et accompagner
l'intégration de la contrainte environnementale, énergétique et climatique
dans les politiques de développement en Afrique francophone**





Le RC&D en bref.

Le Réseau Climat & Développement (RC&D) rassemble 75 ONG francophones, dont la majorité est basée en Afrique de l'Ouest, avec l'objectif de renforcer la voix et le tissu associatif africain francophone pour influencer les politiques – locales, nationales et internationales – et améliorer la prise en compte de l'adaptation à la contrainte climatique croissante. Son programme d'activités pour 2012-2015 comprend : 1) un volet d'actions visant à améliorer le niveau d'information, de compréhension et d'analyse des différents types d'acteurs (y compris dans les pays côtiers) sur les impacts du changement climatique et sur comment y faire face ; 2) un volet d'action visant à ériger le RC&D en force de proposition sur la lutte contre le changement climatique en Afrique

et influencer la mise en place ou la réforme de politiques climat-développement nationales et internationales.

Les activités du Réseau en 2013

En 2013, le RC&D a bénéficié d'un soutien de la Fondation MAVA, de la Fondation du Prince Albert II de Monaco, du Ministère des Affaires Etrangères, de la Fondation Heinrich Boell, du programme Southern Voices de CARE Danemark et de Germanwatch. Grâce à ces appuis, le RC&D a mené plusieurs activités résumées ci-après :

- Le RC&D a financé 13 formations sur les changements climatiques visant différents types d'acteurs dans différents pays-membres : les pêcheurs au sud Bénin et au Niger, les agricultrices d'une communauté au Burkina, les journalistes au Togo, les planificateurs de la région du Zinder au Niger et au Cameroun, les parlementaires à Kinshasa, les bloggeurs en Côte d'Ivoire, etc.
- Le RC&D a construit plusieurs outils pédagogiques les changements climatiques en lien avec divers secteurs tels que l'eau, l'agriculture, la pêche, l'énergie, les forêts, etc.
- Le RC&D s'est doté d'un nouveau site internet qui propose à chaque association membre de valoriser ses projets et ses initiatives.
- Le RC&D a organisé un atelier international rassemblant 60 représentants de la société civile à Conakry, en Guinée, en avril 2013, pour une semaine de travaux. L'objectif était de développer des propositions concrètes à l'intention des décideurs en matière d'adaptation, de bonne gestion des ressources naturelles, d'accès à l'énergie propre et de planification, en s'inspirant des projets exemplaires au sein du RC&D.
- L'atelier a débouché sur une publication rassemblant l'argumentaire du Réseau en faveur d'une planification sous contrainte climatique, diffusée lors d'ateliers dans différents pays, et au sommet sur les changements climatiques à Varsovie auxquels ont participé 5 membres du RC&D grâce au projet.
- Par ailleurs, ce travail collectif s'est assorti d'un travail de plaidoyer plus rapproché et technique, porté par AFHON au Togo, IDID au Bénin et DEMI-E- au Niger. Chaque association a mené un travail auprès des communautés locales ciblées pour proposer/amender le plan de développement local afin qu'il intègre plus sérieusement la vulnérabilité climatique.
- Le RC&D s'est aussi impliqué dans la réforme/mise en place des politiques internationales de coopération en intervenant lors des assises du développement en France entre mars et mai 2013, en plaidant la cause de l'adaptation lors du Sommet de l'Elysée en décembre, et en participant activement au 19^{ème} sommet sur les changements climatiques à Varsovie en novembre.

Le résumé des activités en chiffres :

58 participants à l'atelier de Conakry - **12** ateliers dans **8** pays pour sensibiliser **200** personnes - **1200** échanges sur la liste de diffusion Franclimat - **19** membres du RC&D présents au Sommet de Varsovie, dont **5** co-financés par le RC&D - **400** exemplaires du ECO diffusés chaque jour au sommet de Varsovie - **5** interventions francophones à Varsovie - **1** prise de parole en plénière pour défendre le Fonds pour l'Adaptation - **1** tribune dans Libération - **1** plateau-télé sur TV5 Monde - **6** entretiens à la radio - **6** bonnes pratiques climat-développement valorisées - **1220** exemplaires de la publication envoyés en Afrique francophone - **32** rendez-vous institutionnels organisés dans les pays pour défendre la planification locale et la justice climatique – **3** projets de plaidoyer appuyés par le RC&D sur la planification locale.

1/ Un atelier à Conakry « Renforcer la prise en compte de la vulnérabilité climatique et énergétique dans les politiques publiques ».



Du 17 au 21 avril 2013, à Conakry, le RC&D a organisé un atelier avec 58 participants, dont une douzaine de participants/personnes ressources extérieurs au RC&D. L'atelier a été co-organisé avec le CAN WA (Réseau Action Climat, Afrique de l'Ouest) et a permis de rassembler plusieurs responsables de réseaux. L'atelier avait pour objectif d'identifier les contradictions et problèmes de cohérence qui existent entre politiques de développement et politiques climatiques, mais surtout de formuler des propositions de voies et moyens pour surmonter et faciliter

l'intégration de ces deux enjeux indissociables. Avant tout, l'atelier a fait un état des lieux et présenté les enjeux pour le développement de l'Afrique à travers le décryptage des avancées récentes des négociations internationales sur le climat tenu à Doha en 2012. Il s'est ensuite attaché à faire l'analyse et le bilan critique « climat » des OMD 1 et 7, portant respectivement sur l'élimination de l'extrême pauvreté et la préservation de l'environnement, en vue de comprendre ce qui explique les difficultés et les défis à relever. L'atelier a mis en exergue les pratiques innovantes et efficaces en Afrique pour faire face à ces défis, qu'il s'agisse de la planification plus intégrée, des pratiques d'adaptation, des solutions dans le domaine de la pêche ou de l'agriculture, sans oublier le rôle majeur que jouent les ONG dans l'élaboration et la mise en œuvre de ces pratiques innovantes. L'atelier a aussi permis de construire un plaidoyer autour de la planification intégrée, comme clé de tout développement adapté à la contrainte climatique et énergétique. La finalité étant de valoriser et promouvoir ces pratiques auprès des décideurs des pays africains pour qu'elles puissent être un jour adoptées et développées à une plus grande échelle.

C'est pour cela que des recommandations ont été formulées à l'endroit des décideurs afin que la contrainte climatique et énergétique soit mieux intégrée dans les politiques de développement en Afrique. Les deux derniers jours de l'atelier ont été consacrés aux campagnes de plaidoyer réussies



En route vers 2015!
Mieux intégrer la contrainte énergétique et climatique
dans les politiques de développement

A l'hôtel « Taady Club » de Conakry, du 17 au 21 avril 2013
Atelier du Réseau Climat & Développement et CAN West Africa



en matière de mise en cohérence des politiques climat et développement et au renforcement des réseaux qui travaillent tant au niveau national, régional qu'international en vue de définir des synergies d'action entre eux. Le rapport final et les présentations peuvent être téléchargés [ici](#).

2/ Trois campagnes de plaidoyer pour mieux prendre en compte la vulnérabilité climatique dans la planification locale au Togo, au Bénin et au Niger

En 2013, le RC&D a lancé une campagne autour de la planification locale au Niger (DEMI-E), au Togo (AFHON) et au Bénin (IDID) suite à un appel à projets de plaidoyer au sein du RC&D. Les ONG sélectionnées ont présenté leur approche et élaboré leur stratégie lors d'un atelier de deux jours à Conakry, et mis en scène leur plaidoyer via des jeux de rôle. Les ONG ont chacune organisé des ateliers avec les élus locaux.



Pour une meilleure prise en compte des risques et impacts climatiques dans la planification locale au Niger, au Togo et au Bénin



Ces ONG ont également organisé des ateliers avec les élus locaux. AFHON a rédigé et publié un guide d'appui à la planification de l'adaptation pour les décideurs et organisé un atelier. DEMI-E a organisé une caravane de sensibilisation ainsi qu'une série d'émissions radiophoniques. IDID a révisé et approfondi son guide pour les élus, préparé et diffusé un programme télévisé pour sensibiliser sur la nécessité d'investir dans l'adaptation et la gestion des risques de catastrophes et organisé un atelier national pour former les élus locaux. Ensemble, ils ont réalisé un document de plaidoyer d'une dizaine de pages pour présenter et résumer l'argumentaire en faveur d'une meilleure intégration de la vulnérabilité climatique dans les plans de

développement locaux (PDL). Ils ont rencontré plus de 10 élus chacun et plus de 20 représentants des services techniques déconcentrés/ministères. Il est difficile d'évaluer leur impact à court terme - dans le cas du Togo, les élections locales ont été reportées encore une fois. DEMI-E a obtenu la prise en compte de l'adaptation dans les pratiques agricoles des PDL visés mais il s'agit maintenant d'étudier si cela va se traduire dans les programmes de financement du PDL. Plus d'information sur les campagnes disponible [ici](#).

3/ Une publication pour valoriser les bonnes pratiques qui pourraient inspirer des politiques publiques réussies en matière de « climat-développement »



En 2013, le Réseau a construit un plaidoyer de 40 pages pour défendre la planification de politiques publiques sous contrainte climatique et énergétique.

Ce plaidoyer s'appuie très fidèlement sur les travaux de l'atelier à Conakry et présente les meilleures pratiques climat-développement recensées par les participants en matière de gestion des ressources halieutique (Sénégal), d'économie d'énergie (îles Saloum), de protection des mangroves (Sénégal), d'adaptation agricole (Niger) et de reverdissement des terres dégradées (Sahel). Il a été rédigé par les membres du RC&D qui ont mis en place ou contribué à ces bonnes pratiques.

Au sommet de Varsovie, le plaidoyer a été diffusé lors de l'événement parallèle organisé par le RC&D, et via les stands d'ENDA et de la Francophonie, ainsi qu'au cours des rendez-vous avec les décideurs. La publication a ensuite été imprimée - par le RAC et un partenaire - et diffusée à hauteur de 1200 exemplaires dans les pays membres et de 200 exemplaires en France. La publication peut être téléchargée [ici](#).

4/ 13 ateliers de sensibilisation sur les changements climatiques organisés par des membres du Réseau Climat & Développement et des outils pédagogiques

Le RC&D a organisé 13 formations dans différents pays membres (Djibouti, Cameroun, Niger, Togo, Niger, Burkina, Bénin, RDC) sur les changements climatiques, leurs impacts et les solutions à la portée des acteurs ciblés. Les formations ont visé des acteurs économiques (agriculteurs au Burkina, pêcheurs en zone côtière au Bénin, pêcheurs de rivière au Niger, pisciculteurs en RDC, PME au Burkina, entreprises de produits non-ligneux au Cameroun), des journalistes (au Togo et en Côte d'Ivoire), des décideurs (parlementaires en RDC, élus locaux à Djibouti et au Niger). Plus de 180 acteurs ont ainsi pu être sensibilisés sur les enjeux (défis et solutions) liés aux changements climatiques. Plusieurs des formations organisées ont permis un effet-levier sur les politiques locales - notamment celle au Niger qui visait à renforcer la prise en compte du changement climatique dans le plan de développement local de plusieurs communes de la région du Zinder. La déclaration signée par les participants (administration locale, élus locaux) a été diffusée sur les radios locales. En Côte d'Ivoire, suite à l'atelier, les journalistes- bloggeurs ont rédigé plusieurs articles sur le rapport de la Banque Mondiale. A Djibouti, les participants de l'atelier n'avaient jamais été formés sur les enjeux du changement climatique. Au Bénin, l'association organisatrice a pu développer un projet grâce à la crédibilité de la formation. Au Burkina, les formations ont permis de sensibiliser les acteurs de la restauration aux bénéfices des foyers améliorés, et d'identifier avec un groupe d'agricultrices les impacts du changement climatique sur leur activité.



Le RC&D a également commencé à construire des outils pédagogiques pouvant être facilement réutilisés par les membres : des présentations powerpoint (agriculture et climat, la situation énergétique en Afrique, l'évolution de la science du climat), et des fiches techniques (forêt, agriculture et climat, eau et climat, mangrove et climat, oasis et climat). D'autres fiches techniques seront développées cette année. Au regard d'une récente évaluation des activités du RC&D par ses membres, il existe une forte demande pour des outils de présentation et de vulgarisation au sein du Réseau. Le RC&D a également financé un état des lieux sur l'utilisation des foyers améliorés au Burkina Faso.



5/ Plaidoyer pour la justice et l'ambition climatique dans les enceintes internationales



En 2013, le RC&D a appuyé et coordonné la participation des membres au sommet de Varsovie uniquement. Cinq membres ont été co-financés par le RC&D pour accomplir différentes missions (communication, suivi du groupe Afrique, coordination). 19 membres ont participé aux réunions quotidiennes et de décryptage, organisées par le RAC et le RC&D. Plus de 12 rencontres ont été organisées avec les décideurs francophones, y compris plusieurs ministres (ci-dessous, une photo de la rencontre avec le ministre de l'environnement malien), et les travaux du RC&D (plaidoyer sur la planification et note de position sur les négociations) diffusés largement lors des rendez-vous politiques, et des réunions prévues par la Francophonie. Le RC&D est également intervenu en tant qu'expert lors de l'atelier préparatoire des négociateurs francophones, et en tant qu'ONG lors de la concertation ministérielle francophone, et a organisé un événement parallèle le 16 novembre pour présenter ses travaux 2013 aux décideurs francophones. Enfin, le RC&D a contribué à traduire et diffuser le ECO (bulletin des ONG) en français chaque matin auprès des négociateurs francophones.



Le RC&D avait prévu de participer à d'autres rencontres mais la conférence des ministres africains de l'environnement a été organisée à la dernière minute et au Botswana, difficile d'accès pour l'Afrique de l'ouest, et le sommet Afrique-France était à huis clos. Le RC&D s'est néanmoins positionné en amont de ces deux rencontres avec une note de position sur le développement sobre en carbone et une tribune sur l'accès à l'énergie dans Libération avant le sommet de l'Élysée. Le RC&D a également plaidé la cause de l'adaptation en amont du sommet de l'Élysée et insérer du langage sur l'adaptation. Le RC&D est également intervenu deux fois pour défendre l'adaptation lors des assises du développement organisées par le Ministre de la Coopération et du développement pour réformer la politique française de développement et de solidarité.



6/ Un nouveau site internet



Dans l'objectif de mieux valoriser les associations-membres et promouvoir la vision pour un développement sobre en carbone et résilient aux impacts du changement climatique, le RC&D s'est doté d'un nouveau site internet depuis décembre 2013. Chaque association-membre peut y avoir son propre espace pour présenter ses activités et valoriser un ou plusieurs projets-phare. Jusqu'ici,

environ 35 membres – les plus actifs – ont créé leur(s) page(s). Le site peut être visité [ici](#).

7/ Une visibilité accrue sur le web et dans les médias

Le RC&D n'a pas encore formalisé de stratégie de communication, mais a financé la participation d'une experte en communication à Varsovie pour décrocher des entretiens radios, presse écrite et télévision, et rédiger/diffuser les communiqués du RC&D. Grâce à son travail, le RC&D a décroché plusieurs interviews pour partager son analyse critique des manquements de la négociation

internationale avec RFI, journal BBC Afrique, Radio Méditerranée, Radio Canada, et un plateau télé sur TV5 Monde. Le RC&D a également contribué à publier plusieurs

L'édition du 24.11.2013 20h GMT



tribunes dans la presse francophone (Jeune Afrique, Libération, Médiapart, AFP sénégalaise et journaux au Bénin et Cameroun). Le lancement de l'atelier de Conakry a été diffusé sur plusieurs chaînes de télévision guinéenne. Le RC&D a également publié une tribune dans Libération 'Parlons aussi de la crise climatique' à l'ouverture du Sommet de l'Elysée Afrique. Les membres du RC&D ont également relayé la tribune via l'AFP sénégalaise, le Quotidien au Bénin.